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「佔領華爾街」行動短時間內已成星火燎原之勢，蔓

延到全球超過950個城市，但各地的成因及觸發點卻大

為不同。本港也有示威者發動「佔領中環」行動。事

實上，美國民眾不滿金融巨頭殘民自肥，販賣有毒資

產禍害全球竟可獲公帑拯救，「佔領」行動有其正義

性及合理性。歐洲的示威則主要是不滿政府大幅收緊

開支削赤，而借題發揮。相比起來，本港金融機構既

不是製造金融危機的禍因，也從未得到政府以公帑注

資，特區政府也沒有削減市民福利，所謂「佔領中環」

行動既不合情，也沒有絲毫合理性。示威者意圖在本

港複製「佔領華爾街」行動，不過是東施效顰，既對

金融業者不公平，也會影響金融業的聲譽，對本港有

害無益，不會得到市民的認同。

華爾街的金融巨頭，多年來將高風險的次級按揭包

裝成五花八門的金融衍生產品銷往全球，結果引發了

百年一遇的金融海嘯。然而，這些機構不但毋須負起

任何責任，反而得到政府以公帑注資渡過難關，事後

管理層更忙不迭大發花紅，激起美國民眾極大反感。

因此，「佔領華爾街」運動對準了代表美國金融巨頭

貪婪嘴臉的華爾街，對準了金融巨頭與華府政治盤根

錯節的關係，更是點中了普羅大眾的心聲。「佔領華

爾街」的核心就是呼喚一場大改革，阻止金融巨頭繼

續綁架美國的政治經濟，師出有名，自然較易得到一

些民眾支持。

現時「佔領華爾街」行動已蔓延至歐洲各國。歐洲

的示威並非單純針對金融業，而是針對政府的削赤行

動。事實上，歐債危機仍在不斷惡化，各國為減輕債

務都要大力節流。然而，歐洲民眾過去幾十年享受慣

優渥的福利。由儉入奢易，由奢入儉難，希臘違約風

險已經迫在眉睫，但民眾依然大力反對裁減公務員及

減少福利，寧願坐看國家破產也不願共渡時艱。而歐

洲民眾大力響應「佔領華爾街」，不過是對政府不滿的

一個延續及過激表達，在性質上與美國有一定分別。

香港少數社運人士發動的「佔領中環」，則缺乏理

據。本港目前經濟仍保持穩定增長，失業率更創下十

多年來新低，與歐美等地的經濟困境相比是天壤之

別。香港的福利投入不但沒有減少，反而不斷增加。

同時，金融業也未有得到如美國般「厚待」，即使在金

融海嘯期間，當局的穩定金融措施都是為保障金融體

系穩定，保障市民存款的安全，並沒有向金融機構注

資一分一毫。相反，本港金融機構更受到美國拖累，

在衍生產品上損失慘重。在雷曼迷債一役，當局一直

協助投資者追討損失，最終得到較理想的賠償方案，

也是以投資者的最大利益為依歸。由此說明，本港金

融業根本談不上什麼「金融霸權」，所謂「佔領中環」

的行為根本就不應搞。 (相關新聞刊A13版)

停辦33年的「維港渡海泳」昨早舉行，

共有715名男女選手參加個人賽，隊際賽

則有95隊參賽。復辦「維港渡海泳」很有

意義，不僅反映香港努力改善維港水質的

效果明顯，而且有利於推動本港游泳運動

普及化，對於推動綠色大珠三角地區優質

生活圈的建設也會有積極影響。復辦「維

港渡海泳」也勾起港人集體回憶，重現過

去年代的拚搏進取的香港精神，激勵市民

重拾面對未來的信心。特區政府今後應在

繼續淨化海港的同時，將「維港渡海泳」

作為香港一大品牌盛事繼續舉行，並邀請

國內外泳手參加，為盛事之都增光添彩。

香港業餘游泳總會於1906年首次舉辦

「維港渡海泳」，立即成為本港盛事，自此

一年一度舉行。但維港兩岸以往只有初級

污水處理設施，污水幾乎變相直接排入維

港，污染嚴重兼大量滋生細菌，以致維港

的水上活動逐步停止，「維港渡海泳」至

1979年舉行最後一屆後停辦。拯救維港水

質由「昂船洲淨化海港計劃」擔任主力，

2001年第一期的污水廠落成後，海港水質

有明顯改善。淨化海港計劃第二期甲預期

2014年落成，會收集海港內餘下25%只經

初級處理的污水。淨化海港計劃對香港意

義重大，維港若能徹底淨化，在那碧波蕩

漾、雲飛浪捲的維港兩岸，東方之珠將更

加璀璨迷人和風采依然。

重視環保已成為世界潮流，各國政府紛

紛制定有關法規，採取措施保護環境。一

些昔日被嚴重污染的水域，如英國的泰晤

士河、日本的水俁灣，經過綜合治理，水

質有了明顯的改善。香港的維港是典型的

城市濱水空間，是城市中與海洋相毗鄰的

地方，具有自然開放和公共活動多、功能

複雜、歷史文化豐富等特徵。改善維港水

質，還其優美、宜人、充滿生機的原貌，

對改善港人生活的環境質素，提升香港對

國內外遊客的吸引力，都是一件大好事。

目前，香港馬拉松是香港最大型的戶外

比賽項目，每年都吸引數以萬計的參賽

者，包括世界各地的頂尖運動員。復辦

「維港渡海泳」，可成為與香港馬拉松媲美

的大型的戶外比賽項目，給香港盛事之都

倍添活力。

(相關新聞刊A6版)

「佔領中環」完全沒有合理性 復辦「維港渡海泳」意義大

正積極備選特
首 選 舉 的 梁 振

英，昨日應香港社區組織協會邀
請，到深水 天橋底與基層街坊對
話。一位老伯發言時表明支持他，
但希望一人一票選特首，梁振英就
直言，2012年的選舉特首方法已經
訂明，短期內都不能改變，但他呼
籲有志參選特首的人士，應該改變
過往的競選模式，不要只集中向
1,200名選舉委員會成員宣揚政綱，

而須走入群眾，了解不同階層的需
要，並把他們的訴求、心聲等帶入
政府的施政中。梁振英認為，走入
群眾的方法最快捷及實際，不用等
待到下屆特首選舉。

交流重聆聽 了解訴求
老伯又問及特首曾蔭權日前出席

立法會答問大會期間，被社民連立
法會議員長毛(梁國雄)擲雞蛋，梁
振英會否擔心遭到同等待遇，梁振

英就笑說，自擔任行政會議成員以
來，一直都堅持要落區與市民作親
身的接觸，至今「連一張紙」都沒
被拋擲過，亦毋須安排職員站在後
面，準備雨傘用作擋住各種雜物。
梁振英直言，基於生活壓力，有

時市民的表現難免較為「勞氣」，
但他們只是表達意見：「最重要是
用心聆聽他們的訴求，大家有交
流。」

■香港文匯報記者 鄭治祖

CY橋底晤街坊傾聽基層心聲

在深水 天橋下，梁振英應香港社區組織協會邀請與
約200名基層市民真情對話。談及市民最關注的房

屋問題時，梁振英認為，現時居屋及公屋出現互相爭資源
的情況，最根本問題就是土地供應量不足，加上過去幾年
未有做好長遠的土地規劃，令政府缺乏足夠用地興建公
屋，公屋興建速度落後於實際形勢，供應明顯不足。

新屆政府加大供應公屋
他認為，新一屆特區政府有需要做好部門協調，加大

供應，現時公屋輪候冊內共有15萬戶，為加快申請家庭
上樓速度，縮短輪候冊，未來幾年每年或需要興建3.5萬
個公屋單位，並提高地積比率，以便在短期內增加樓宇
供應，當局可靠興建居屋得到的盈餘，來支付公屋的建
造成本，對政府財政不會購成很大影響。但他日公屋需
求減少，建屋量就可相應調整。
他又指，以前房屋問題是顯性，例如有木屋及寮屋

等，但現時房屋問題則為隱性，需要落區及上樓親身體
會。他並稱，在制訂房屋政策時，不能重複過往10年、
20年的錯誤，將大批公屋集中建在新區，而當地並無就
業機會，交通費又昂貴，認為當局應評估房屋的長遠供
應，又指加建公屋數目不會影響房地產市場。對有街坊
建議政府重新實施租金管制，梁振英則不認同，因為法
例規定2年後可以加租21%，對居民幫不上忙，加上制訂
法例經年累月，時間過長，倒不如增加公屋數目盡快改
善基層的居住環境。

強調住屋觀點表裡如一
有街坊質疑他是否有在行會中爭取落實有關建議，梁

振英強調，自己對房屋問題的看法，在過去數年已公開
撰文50萬字，而在政府會議內，無論是行政會議或政府
內部會議，如有機會談及相關課題，也會說出自己觀
點，意見一致：「無可能在政府內說另一套。」

在談及扶貧問題時，梁振英則指，曾有人指香港並無
貧窮問題，亦應該透過市場解決問題，但個人對此並不
認同，現時的強積金制度，對只供了10多年強積金的長
者來說，並不足以養老，認為下屆政府需檢討退休保障
制度：「有時，為體驗實際情況，在會議與會議之間，
走到一些私人安老院，推門進入了解情況，很多時職員
會問，梁生有咩事可以幫到你，我都會講，無乜 ，只
想了解一下情況。我發現很多時院舍基於租金高企，令
到營運成本上漲，院舍內的環境也較差，故下屆政府應
檢討退休保障制度。」
他又對學前教育的質素表示關注，贊成當局推行15年

免費教育，以改善跨代貧窮問題。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）正備選特

首選舉的前行政會議召集人梁振英昨日出席

「基層住屋與扶貧四大訴求」對話活動，面

對居住在 房、板間房、籠屋及「棺材房」

的居民訴求，梁振英認為，「人人有屋住」

非社會問題，而是一項政策的目標及理念，

目前香港已經達到一定經濟水平，可以通過

社會政策追求社會公義，政府制訂政策要以

目標為本，訂立3至5年的政策目標，將跨代

貧窮、房屋、老人及貧窮政策相輔相成，才

叫整體的長遠規劃。
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梁振英：增土地建3.5萬公屋

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）坊間常有評論
把工商界與基層市民訴求「對立起來」，梁振英
昨日以最低工資及居屋為例，指出只要提出的要
求合情合理，經過大家廣泛討論，達成共識，最
後都會被工商界所接受，故不擔心透過穩中求
變、反映社會實際情況，且基於充分認識的理念
與建議，會對工商界造成負面影響。

他相信，只要大家能夠多提出來討論，實事求
是，從社會各方面進行探討，最終社會都可以形
成共識。

港需要穩定營商環境
梁振英坦言，退一萬步來說，相信工商界亦都

認識到香港要有一個穩定的營商環境，可以讓工
商界「長做長有」，就需要在經濟有所發展時，
令不同界別及不同階層都可以分享到經濟發展的
成果。他表示，以香港社會的模式，經濟發展的
成果不應該平衡分配，但經濟發展的利益應該一

致分配，即不同階段及人士都應該可以享受到經
濟發展的好處，相信工商界是充分認識這點，故
在過去數年，通過大家一起工作，今日已經有一
個好基礎，讓工商界及其他界別可齊心一致，盡
量減少因為不和諧而帶來的各種內耗及阻力。

只做大餅難解決貧窮
他以房屋問題的認識為例指，數年前，自己已

拿出來與大家公開分享，到今日社會上已有較一
致的看法：「就這一點來說，都算是一個階段性
的成績。」貧窮問題亦如是，數年前社會上還有
一些講法指香港沒有貧窮問題，只要經濟的餅做
大了後，各人均能夠分多一點，但過去數年的數
字說明，香港確實存在貧窮問題，局部來說更在
不斷惡化當中，故他支持以立法形式規定最低工
資：「其間社會上有不同意見，但到最後經過大
家講事實，擺道理之後，今年已經完成立法，於
5月1日正式落實執行。」

政策若合情理

商界終會接受

■基層表達訴求。 香港文匯報記者彭子文 攝
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坦誠對話

強調「人人有屋住」理念 通過政策追求社會公義

■梁振英認為，政府需要增
加土地供應加建公屋。

香港文匯報記者彭子文 攝


